
喜友名 智子-
　母子寡婦支援、ひとり親支援策について、過去3年間の実績
と次年度の要求について伺います。
子ども生活福祉部長-
　ひとり親世帯などに対する支援については、当初予算で令
和3年度は約35億円、4年度及び5年度は約38億円を計上してお
ります。　
　具体的には、民間アパートを活用した就労や生活、子育ての
総合的な支援や好条件の転職等に役立つ資格取得支援、家事
援助のためのヘルパー派遣、養育費を確保するための公正証
書作成費用の助成などを実施しております。
　令和6年度の概算要求につきましては、これから作業を進め
ていきますが、県としましては、引き続き、ひとり親世帯等の
生活の安定及び自立支援に向けて取り組んでまいります。際
空港株式会社、九州経済連合会、福岡県が共同で国に対して再
開を要請したとのことです。

[令和5年9月定例会]

新型コロナが5類へ。
その後も必要な福祉予算が引き続き
確保されるよう奮闘！

年内は次年度予算の折衝を国と行う時期です。
この時期に、しっかりと母子寡婦・ひとり親支援の予算を要求することが重要だと、
金額総額の確保を強く訴えました。

9月定例会で過去予算の推移を確認し、
11月議会で知事へ予算要望。

　塩村あやか参議院議
員のフィリピン訪問が
きっかけで、県系残留2
世のお二人が「親族」に
会うため一時帰国。ク
ラウドファンディング

で実現しました。私は知事表敬訪問などでサポート。貴重な機
会に立ち会わせていただきました。

喜友名 智子-
　厳しい予算の中でも、母子寡婦支援、ひとり親支援を拡充・
維持した県の姿勢を評価しています。次年度に向けての方針
を伺います。
子ども生活福祉部長-
　ひとり親の生活の安定と自立を図るためには、就業支援や
子育て・生活支援が重要だと考えています。令和6年度に向け
必要に応じて支援の拡充を検討するなど引き続き取り組ん

まいります。現在、ひとり親世帯など実態調査を実施していると
ころで、この調査などを通して的確に把握をしながら、その結果
を踏まえ、適切な支援につなげていきたいと考えております。
喜友名 智子-
　着実に増えている予算を、知事、来年もう少し金額を上乗せ
してほしいですが。
玉城 デニー 知事-
　沖縄県にとりましては、子どもの貧困は社会全体でその問
題を解決しようというところからよりその生活の実態にも集
中・集約させて施策を展開する目的も含めて、令和6年度に「子
ども未来部」の新設を提案した。子どもたち、あるいはご家庭、
お父さん・お母さんへの支援については、各市町村としっかり
連携をすることが重要だと思います。加えて、保育や社会福祉
協議会などのような施設・団体とも連携をし、情報をしっかり
集約することも重要です。引き続き、市町村や団体と連携して
支援の拡充に努めていく。
喜友名 智子-
　支援が足りることはまだまだないと思います。ぜひ次年度
40億円台の予算を期待しています。

[令和5年11月定例会]
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『母子寡婦支援の質問』 （9月・11月定例会）

沖縄県の
ひとり親支援関連
当初予算額

令和3年度
令和4年度
令和6年度

34億9,144万円
37億9,194万円
38億5,340万円

「国籍復活まで」
2023.12.26
琉球新報

フィリピンの沖縄系残留2世の一時帰国と
親族対面をサポート

「知事表敬訪問」
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沖縄を起点に考え、動く。
くらしを支える政治で、
もっと良い未来へ。



喜友名 智子-
　障害児保育に必要な保育士加配について、県内の現状と課
題を伺います。
子ども生活福祉部長-
　障害児保育に対する保育士の加配は、地方交付税を財源に
各市町村において実施しており、令和4年度は県内1827人の障
害児に対し、834人が配置されています。障害児保育は必要な
財源確保と適切な職員配置が課題となっています。そのため
県では、全国知事会を通じて、国に対し障害児支援に必要な職
員配置に対する制度的・財政的支援の拡充を要望しています。
喜友名 智子-
　この件について私立保育連盟から陳情1件が提出されてい
ます。国の予算が400億→800億円に増えたが、児童1人あたり
年間どれくらいの予算が手当されていますか。

〒901-056
沖縄県那覇市田原4-7-5コーポ金城1F
TEL：050-1076-6023
FAX：098-996-5764
MAIL：qkiyuna@gmail.com
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那覇マラソン応援

きゅーちゃんこときゆな智子の昨年の活動を、写真と共に振り返ります。きゆな智子 活動記録

小禄地区運動会
「ママさん障がい物競争」
「年代別リレー」の2つに出走。
がんばりました。

那覇太鼓のY.M.C.Aポイント！

与那嶺清子・県会長と仲盛光子・那覇会長と。

第54回 沖縄県母子寡婦福祉大会にて

森田明美・東洋大教
授から「子どもの権
利」について学ぶ。

軍北部訓練場は、返還されても廃棄物
がそのまま。原状回復の責任を実施さ
せるべきです。

森田明美講演会

やんばるの森の米軍廃棄物展

県庁地下PFAS現場を確認

子ども生活福祉部長-
　障がい児保育2名に対し保育士1名の配置を標準としつつ、
障がいのある子どもを状況について適切に職員を配置できる
よう、保育所で受入れている障がい児1人あたり150万9000円
を地方交付税として措置されています。
喜友名 智子-
　そうすると、保育園・幼稚園は障がい児のお子さんを1人預
かると、年間150万、月額12万円くらいを想定するわけです。実
際には市町村ごとに差があるようだが、県では予算措置の実
態をどう把握しているか。
子ども生活福祉部長-
　県は実態調査を市町村に実施したが、市町村でも交付税の
額がわかりにくいと実態を押さえることが非常に難しかっ
た。県では市町村に対し、障がい児保育に要する経費に係る地
方交付税措置を踏まえ、適切な職員配置を行う為、十分な財政
支援を講ずるよう通知を行ってきた。
喜友名 智子-
　県の通知を私も拝見しました。「障がい児一人当たり150．9
万円を適切な職員配置へ使うこと」という内容になっている。
令和元年の厚生労働省の市町村ごと調査があります。障がい
により違いはあるが、ある市では軽度障がい児一人あたり5万
円、他の市では加配保育士一人に月額15万円、また別の市では
保育士1で児童1で、保育士一人当たり21．5万円です。国から同
じ金額が交付されているにもかかわらず、市町村ごとに違い
がある実態が見えてきます。 →

　園からすると「どうして私たちの住むところは加配手当が
足りないんだ」と不満が出てきます。さらに障がい児保育をし
ている保育園は、公立よりも私立保育所が多いんです。こう
いった点もふまえ、国からの交付税（収入）をきちんと障がい
児保育の加配につなげるよう、市町村に通知を再度だしてほ
しい。

障がい児保育への保育士加配を訴える（9月一般質問）

▶ 質問メモ「障がい児の保育士加配」

昭和49年度：

平和15年度：
平成19年度：

障がい児保育の保育士加配へ
予算補助がはじまった。
地方交付税措置となり、市町村の一般財源へ。
中度・重度障がい児、発達障がい、
軽度障がい児へ対象拡大。

10年後、国の予算が400億→800億円に増えたが、
保育園現場に還元されていない、市町村に通達を出して
ほしいという陳情です。

SNS・HPはQRコードからきゆな智子後援会事務所
● 沖縄県議会議員  ● 那覇市母子寡婦福祉会 会員
● 略歴：1976年 那覇市生まれ  ● 垣花小、鏡原中（14期）、開邦高（7期）、慶應大。
● 松下政経塾、コミュニティFM運営、まちづくりNPO活動、IT関連会社を経て、
　 2020年沖縄県議会議員初当選。
● 文教厚生委、子どもの未来応援特別委、那覇港管理組合議会、
　 沖縄県離島医療組合議会（久米島病院）
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　水道料金の値上げ予定33.46円のうち、PFAS対策費が11％
（3．8円）と答弁がありました。本来は汚染者が負担するべき費
用です。米軍の肩代わりと言える防衛省の補助金は今年度ま
での予算。2024年度以降は協議中であることもわかりました。
因果関係を明らかにし、県企業局の費用負担（県民の負担で
す）を減らす必要があります。
　また、県庁地下からPFAS流出する事案もありました。県も自
ら襟を正して対応しなくてはいけません。
喜友名 智子-
　企業局の水道料金の改定について伺います。値上げが33.46
円と答弁がありました。このうち、PFOS対策費はどれくらいで
しょうか。
企業局長-
　今回の料金算定期間である令和6～9年度までの4年間に必
要なPFOS等対策費、1年辺り10億円程度を見込んでいる。この
うち、北谷浄水場の活性炭取り替えに要する費用は、これまで
に積み立てた修繕引当金を充てることしています。
喜友名 智子-
　値上げ分33.36円のうち、PFOS対策費は何％くらいですか。
企業局長-
　北谷浄水場の活性炭取り替えに要する費用を除いた1年あ
たり約5.1億円が料金改定の経費に含まれており、最終的な改
定額である1立方メートル辺り33.46円に対する割合は約
11％、3.8円程度となります。

企業局水道料金の値上げ改定/
PFOS対策費の内訳について（11月一般質問）

喜友名 智子-
　2012年に日本政府が尖閣諸島を国有化した後から、特に尖
閣諸島をめぐり安全保障環境が厳しさを増しているとの世論
が強くなっています。しかし今年[2023]3月末に第十一管区海
上保安本部を退官した本部長が、新聞インタビューで「現場の
肌感覚では特にエスカレートしていると感じる現象はなかっ
た」と述べています。知事の見解を伺います。
知事公室長-
　去る3月に退官した第十一管区海上保安本部長が2年間の在
任中における尖閣諸島周辺の状況について発言したことは、
報道で承知しています。尖閣諸島周辺海域での領海警備につ
いて、海上保安庁は、国際法、国内法にのっとり、冷静に、かつ
毅然として対応しているとしております。県としては、今後も
不測の事態が生じないよう、日本政府に対し、引き続き、海上
保安体制の強化、冷静かつ平和的な外交・対話による日中関係
の改善の取り組みなどをも停めてまいります。

尖閣諸島の問題について

ピンクドットパレード
石川大我・参議院議員、普久
原あさひ那覇市議と参加。


